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Editorial 

 

Bonjour à tous ! 

 

Tout d’abord, nous vous souhaitons tous nos meilleurs vœux pour cette nou-

velle année. 

L’année 2020 aura été particulière pour notre association, nos licenciés ont été 

privés de ping, notre salle est restée anormalement vide… Mais cela ne reste 

que du ping, car ce sont surtout nos proches et nos copains que nous n’avons 

pas pu plus voir aussi souvent, pendant que certains bataillaient sur tous les 

fronts face à cette fichue épidémie … Et pour couronner le tout, la 1ère légende 

du tennis de table français, Jacques Secrétin, nous a quitté en fin d’année. 

L’effet Covid s’est fait également sentir sur nos effectifs et nous avons enregis-

tré une baisse importante du nombre de nos licenciés au pointage.  

Mais la passion reste intacte pour la plupart d’entre nous et nous souhaitons 

pouvoir retrouver une vie normale et notre activité favorite le plus vite possible, 

dès que les conditions le permettront.  

Nous espérons également que 2021 marquera la concrétisation de quelques 

beaux projets, comme par exemple des avancées sur le renouvellement de 

notre équipement, mais aussi des victoires en pagaille, des exploits sportifs en 

tous genres et surtout beaucoup de fun.  

Serrons-nous tous les coudes, avec distanciation bien sûr, et espérons tous se 

revoir très vite, en bonne santé. 

 

Juju 



 

 

“A chaque fois que notre équipe fanion remporte ses trois premières rencontres, 
le Président E.Macron décrète un confinement national...” 

« Et Rebelote... »        
 
A chaque fois que notre équipe 
fanion remporte ses trois pre-
mières rencontres, le Président 
E.Macron décrète un confinement 
national et par conséquent l’arrêt 
de notre activité, et de la compéti-
tion en particulier ! 
Enfin, il était loin de se douter que 
nous serions capable de commen-
cer la saison de la meilleure des 
façons avec une probante victoire 
contre La Roche Vendée 8/6. 
Ainsi lancés sur de bonnes bases, 
nous enchaînons par 2 matchs ga-
gnés à l’extérieur, 12/2 d’abord 
contre Sucé sur Erdre et 10/4 en-
suite, face à Nantes TT. 
Après trois journées nous nous 
installons à la première place en 
compagnie d’une autre équipe 
mayennaise, l’US Changé, 
« tombeuse » du grandissime fa-
vori de la poule la Vaillante d’An-
gers 3. 
Contrairement à la saison précé-
dente, ou l’arrêt définitif avait 
sonné le glas de nos espoirs de 
montée ! Cette fois ce n’est 
qu’une momentané « mise en 
sommeil » du championnat régio-
nal. 
Nul doute que ce repos forcé, dé-

cuplera l’envie de nos quatre 
mousquetaires, prêts à battre le fer 
pour obtenir le graal tant recher-
ché depuis 2 ans. 

 L’ambition de l’équipe 1 n’a 
d’égale que celle de notre équipe 
2 !  
Renforcée par Resmey, qui signe 
un retour aux sources remarqué 
avec un  excellent niveau de jeu et 
un 9/9 au compteur en champion-
nat, qui annonce la couleur. 
3 victoires en autant de rencontres 
sur le score maison de 9/5 était 
l’augure de lendemains qui chan-
tent. 
Malheureusement, cette belle série 
est entachée d’une décision de la 

commission sportive régionale, 
venant sanctionner l’Ernéenne 
pour le compte de la 2ème journée 
face à l’équipe de Cholet, d’une 

défaite sur « tapis 
vert ».  
La crise sanitaire est 
passée par là et l’Er-
néenne, à titre 
d’exemple, « paie les 
pots cassés », et se 
trouve injustement 
pénalisée.  
Nous n’épiloguerons 
pas davantage sur cet 
incident de parcours, 
et soyons sur, que 
Fabrice, Alexandre, 
Noah et Resmey sau-

ront rebondir sportivement. 
 
La Pré-régionale se réduit chaque 
saison comme une « peau de cha-
grin », avec seulement 5 équipes 
sur cette phase aller. 
Il y aura tout de même encore 2 
montées de proposées et notre 
équipe 3 fait figure de favorite 
dans ce mini-championnat du sa-
medi après-midi. 
Une victoire 14/4 mi-octobre face 
à St Pierre la Cour a lancé les hos-
tilités.  
Afin de permettre aux joueurs  
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CHAMPIONNAT EQUIPES  

De g à d : Olivier– Rémi -  Tanguy - Aurélien 



 

 

« Vous aurez noté que jusqu’à maintenant, je n’ai mentionné que des victoires pour les 4 
premières équipes, soit un total de 9 rencontres remportées sur 9 disputées !» 
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ERNEE 3—ERNEE 4: Duel fratricide entre Serge de 

face et laurent au service sous le regard impartial de 

l’arbitre en l’occurrence Erik!   

évoluant dans cette division de 
disputer un peu plus de matchs, le 
Comité a adapté sa règle du 
« brûlage » . 
De ce fait, Laurent et Nathan ont 
rejoint l’équipe de Division 1 et 
contribué aux 2 victoires 13/7 
contre Châtillon/Colmont et 18/2 
contre Courcité.  
Cela place l’équipe dans une 
bonne dynamique. Le retour au 
club de David va sans nul doute  
aussi redonner un élan à cette 
équipe. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La prochaine rencontre, derby tou-
jours très attendu sur Larchamp 
Montaudin, vaudra son pesant de 
« cacahuètes » , puisque nos 
« voisins » sont aussi toujours in-
vaincus ! 
Vous aurez noté, que jusqu’à 
maintenant, je n’ai mentionné que 
des victoires pour les 4 premières 
équipes, soit un total de 9 ren-
contres remportées sur 9 dispu-

tées ! 
L’équipe de Départementale 3, 
vivement remaniée avec un effec-
tif fluctuant dû aux arrêts d’Aubin 
et de Gilbert (que l’on espère re-
trouver après cette crise sanitaire) 
n’a donc pas la tâche facile.  
Néanmoins la victoire contre Fou-
gerolles pourrait s’avérer détermi-
nante pour un éventuel maintien. 
 

Les renforts de Ruben, Serge ou 
Lucas n’auront donc pas suffi 
pour s’octroyer une 2ème victoire. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’équipe de Départementale 4 est 
repartie « sur les chapeaux de 
roue » avec 2 victoires contre 
Châtillon (qui a ensuite déclaré 
forfait pour le reste de la phase, 
sans aucun rapport avec cette dé-
faite, mais par manque d’effectif), 
puis contre St Pierre la Cour 16/4. 
 

L’ossature de la saison dernière 
est complétée par 2 minimes, No-
lan et François-Emmanuel. L’en-
traînement effectué tout l’été per-
met  pour l’instant « une bonne 
récolte ». 
 

Nous nous retrouvons avec un 
même nombre d’équipes, en ayant 
interverti notre Pré-Régionale 
avec une Départementale 5.  
Autour d’Alain, Grégory Danner 
(nouvel arrivant), Rafaël et Vir-
gile , cette équipe 7 a entamé sur 
un nul contre St Pierre des Landes 
et perdu de façon étriquée 10/8 
contre La Baconnière. 
Nous sommes évidemment tous  
très impatients de connaître la 
suite, et cette suite ce sera pour 
2021… 

De g à d: Laurent - Thierry - David - Nathan (accroupis) - Tony - François-Xavier 

De g à d: Virginie - Fabien - Nolan - Julien - François-Emmanuel - Mickaël 



 

 

4 

4 

Dorian avait découvert le niveau régional benjamin la 

saison dernière à l’occasion du 3ème tour. Pour son retour 

à ce niveau, il assure une belle deuxième place, avec en 

prime une montée en nationale 2. 

Un grand bravo et bon entraînement pour se préparer à 

aller défier les petits parisiens au tour suivant ! 

CRITERIUM FEDERAL:  un 1er tour de rêve ! 

L’accession de DORIAN en Nationale 2 

Nous retrouverons pas moins de 7 Ernéens au prochain 

tour de Régionale, du jamais vu ! 

La petite Léna qui pour sa première participation au crité-

rium fédéral, obtient déjà une montée et rejoindra Noah 

en juniors et Lucas en cadet. 

Troy l’imite dans la même catégorie d’âge en benjamin en 

prenant la 1ère place. François–Emmanuel, sorti 

vainqueur de l’affrontement entre ernéens en 1/2 finale 

face à Nolan, retrouvera le niveau régional, qu’il avait co-

toyé en benjamins. 

Les seniors ont aussi montré l’exemple avec Tanguy 

vainqueur de Resmey en finale en Départementale 1. Tous 

les 2 joueront le prochain tour avec aussi la même ambi-

tion d’accession, mais cette fois à l’échelon nationale 2. 

 

Le sourire de Léna en dit long sur 

sa satisfaction bien légitime ! 

Nathan coach accompa-
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Les autres montées en Régionale 

La découverte de la régionale sera 

une expérience forte pour Troy 

seulement Benjamin 1ère année 
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D’autres jeunes se sont illustrés comme Nolan qui  prend une 4ème place en D1 minime, ou Ylan 3ème en 

D1 benjamin.    

Au même échelon , Soulimane 6ème, Baptiste 8ème et Noam 10ème découvraient cette compétition. 

Nos 2 cadets en D3, néophyte  également, n’ont pas démérité. Axel  termine 5ème et Rafaël 8ème. 

En juniors Gabriel 8ème en D1 et Virgile 14ème en D2 complètent le tableau. 

Nos jeunes en départementale 

N’oublions pas nos seniors ! 

Nos plus jeunes représentants dans cette catégorie sont aussi ceux qui se 

sont montrés les plus performants en monopolisant les 2 places, pour 

monter en Régional.  Bravo à Tanguy et Resmey. 

Tony 12ème et Laurent 15ème  en D1 descendront et rejoindront au pro-

chain tour, Nathan 4ème, Ruben 5ème, Thierry 6ème.  

Serge 14ème en D2 retrouvera ses copains en D3, Yvannick 4ème et Didier 

qui n’a pu disputer ce tour, tout comme Erick qui lui repartira en D1. 

Belle récompense que 

cette montée pour  

François-Emmanuel, qui ne 

lâche jamais rien ! 

Tanguy (photo de gauche), après avoir évolué il y a 2 saisons au niveau national au critérium fédéral , souhaiterait retrouver 

cet échelon. Resmey (photo de droite) en pleine progression, passé de16 à 18 en  moins de 2 mois , a envie de jouer les 

troubles fêtes ! 



 

 

Maître Jacques nous a quitté ! 
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En nous quittant trop tôt ce 25 novembre 2020, Monsieur Jacques Secrétin, âgé de 71 ans restera dans nos 

mémoires comme le véritable ambassadeur de notre discipline. 
 

Lorsque j’ai commencé le tennis de table, il était alors à l’apogée de sa carrière et devenait Champion d’Eu-

rope, avant de décrocher l’année suivante un premier titre mondial en 1977 pour le tennis de table tricolore, 

en double mixte avec Claude Bergeret. 
 

Nous retiendrons aussi son titre de Champion d’Europe en double messieurs avec Patrick Birocheau en 1980 

et le 1er titre de champion d’Europe par équipes en 1984 pour l’équipe de France à Moscou contre la Pologne 

de Grubba en finale. 
 

Sa personnalité et son palmarès hors norme ont permis d’élever le tennis de table au rang de véritable sport, 

alors que le Ping Pong n’était considéré alors que comme une aimable activité de loisir. 
 

Maître Jacques, c’est bien sur une « multitude » de records : 

495 sélections en équipe de France sur une période s’étalant de 1962 à 1986 

61 titres de Champion de France cumulés (simples +doubles) 

237 médailles internationales dont 117 en or. 

4 podiums mondiaux, 7 fois champion d’Europe 

N°2 Mondial en 1976 

« Le plus important, ce n’est pas les titres, c’est quand tu vis les choses. 

Gagner des médailles, c’est une chose, le plus important c’est l’être humain, c’est vivre des choses » 

Jacques Secrétin 
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Tous ces chiffres donnent le tournis et nous font comprendre pourquoi il est une véritable légende du 

sport. 
 

Reçu à l’Elysée par le Général De Gaulle lors de sa première sélection en équipe de France, il côtoiera 

ensuite tous les Présidents de la 5ème République ! 
 

Sa carrière de joueur achevé, il fera 7 fois le tour du monde et 4000 représentations avec son copain 

Vincent Purkart et leur exhibition, que tout le monde connaît.  

Que de rires ont pu raisonner dans les salles pour les facéties de ces deux clowns, amoureux de la pe-

tite balle ! 
 

Mais Jacques Secrétin, c’est surtout un homme au grand cœur qui a aussi beaucoup œuvré pour des 

missions d’insertion et notamment dans le domaine carcéral. 
 

Au début des années 2000, il était venu à l’initiative du Comité Départemental de la Mayenne, propo-

ser ses services (dans tous les sens du terme !) pour une animation dans l’enceinte même de la prison. 

Dans une ambiance particulière, il a très vite su imposer sa bonne humeur, et « copiner » avec ses 

partenaires. Maître Jacques faisait l’unanimité partout où il passait… 
 

Lors du Ping tour à Laval en juin 2018, il était présent pour la promotion du Ping en Mayenne. 

Tous les pongistes mayennais qui l’on côtoyé ou échangés des balles avec lui lors de cette journée, 

n’oublieront jamais ce passionné et cet homme si simple, qui aimait partager son vécu, et qui avait 

conservé intact, une âme d’enfant qui lui permettait de regarder l’avenir avec optimisme. 

Nous aurions adoré le voir jouer et l’encourager à l’occasion des prochains Championnats du Monde 

de Bordeaux, qu’il avait coché sur ses tablettes, et qu’il désignait comme un ultime défi sportif à rele-

ver. 
 

Tous les joueurs de ma génération et avant, ont une part de Jacques Secrétin dans leur cœur, ce 

« champion de tennis de table et de la vie, a donné les plus belles lettres de noblesses à son sport et la 

France Pongiste peut être fière d’avoir compter dans ses rangs une icône du sport français mondiale-

ment connu. 

Au revoir Maître Jacques ! 

Assurément un des plus beaux souvenirs de la vie de Pongiste de Romain qui a eu la chance lors de ce 18 juin 2018, de taper 

quelques balles avec Jacques, qui a joué à cette occasion toute la journée avec le nombreux public. 

Jacques était « un monstre de gentillesse », ce n’est pas Fabrice, alors Président du Comité, qui dira le contraire ! 
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Réunion de travail du 09 avril 2015 
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INSOLITES 

Comme vous pourrez le constater sur ce cliché, 

pas trop de stress pour les Ernéens et Thomas et 

Amandine en particulier, lors de ce Bernard jeu en 

2005 en Loire Atlantique ! 

Quelques années plus tard en 2013, Thomas  n’a 

rien perdu de sa bonne humeur et joue  

les speakers en coupes de la Mayenne  ! 

Ernée a t -il gagné, peut-être ? 

Julian Allaphilippe invité au tournoi des Familles 

de l’Ernéenne TT ?  

Non, tout simplement l’entraîneur du club, qui 

amuse la galerie, au côté d’Elie, qui fait savoir à 

ceux qui l’ignoraient encore, que « le ping pong , 

c’est génial » ! 

Denis Troch, ancien Coach du stade Lavallois, recon-

verti en préparateur mental, aurait –il envie de chan-

ger de nouveau d’horizon ? 

Comme peut en témoigner cette photo, prise lors du 

forum des sports de septembre 2011. 

 



 

 

Le traîneau, nouveauté de cette 2ème 

édition, confectionné par Jérôme. 
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Reconnaissez vous cet iroquois avec 

sa crête bleue ? 

Mais c’est bien sur Erick, fin prêt 

pour la séance Fit Ping du Ping Tour 

2018 à Laval 

4 Daltons Ernéens en fin de compétition Corpo Départe-

mentaux , salle de l’ASPTT Laval en janvier 2012. 

Il n’y a pas d’âge pour s’amuser ! 

Ce sont des Pongistes, on les reconnait à la couleur du 

bronzage ! 

Pourtant nous sommes fin mai à Sucé Sur Erdre pour les 

titres de Pré-Nationale en 2008. 

Le Captain Yannick, réalise son petit strip-tease sous les 

yeux de tous nos supporters et de Fabrice. 

Bon nombre d’entre vous se souviennent du 

show déguisé entre Alain et Virginie 

(méconnaissable de dos) lors da dernière édi-

tion du tournoi à poêle en octobre 2018 
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ISABELLE RIOLLET : Une énergie communicative ! 

Isabelle, peux-tu te présenter ?  
 
 

Mon âge ?? Je vous laisse imagi-
ner ou calculer (vous aurez des 
indices dans le questionnaire) !!! 
mais l'âge importe peu au Ping, 
c'est un sport intergénérationnel ! 
Professeur des écoles depuis une 
dizaine d'années, et maman de 
deux enfants, j'habite depuis deux 
années à Montluçon pour la néces-
sité du travail et le besoin de la 
famille, après avoir vécu une 
vingtaine d'années en Mayenne. 
Le Ping en club et la course à pied 
en loisir sont vraiment mes hob-
bys qui me tiennent à cœur.  
 

Maintenant une présentation 
pongiste ?  
 

« Petit poucet pongiste », je joue 
avec l'équipe D3 que je rejoins 
autant que possible pour les jour-
nées de Championnat le vendredi 
soir ! Mon capitaine est patient et 
attentionné (Merci Capitaine 
Yvannick!!) : il me place toujours 

en dernière position sur la feuille 
de match pour gêner le moins pos-
sible le déroulement de la ren-
contre et me communique des in-
dications précises pour rejoindre 
le lieu de la rencontre à l'extérieur, 
car le temps est compté ! 
Bon ! Malgré tout, mon jeu en 
match est encore inefficace même 
si je prends beaucoup du plaisir à 
jouer, je reste toujours positive 

(vous me connaissez!!☺), mon 
intention est de progresser encore 
et encore!! 
 

Quand as-tu commencé à jouer 
au tennis de table et pourquoi ? 
 

J'ai commencé à toucher une balle 
et avoir une première raquette en 
main à 10 ans. Je me souviens très 
bien de ce grand garage, prêté par 
la commune du village, équipé 
d'une seule table ! C'est une jeune 
étudiante qui m'a appris les pre-
miers gestes de tenue de balle. 
J'adorais et j'adore toujours!! Mal-
heureusement pour moi, elle n'est 
restée qu'une année. Le ping a 
continué seulement à la maison en 
loisir, sûrement par méconnais-
sance des clubs de tennis de table 
aux alentours. 
Le goût de la compétition m'est 
venu en école d'ingénieurs où 
nous pratiquions entre étudiants 
de l'école et nous organisions des 
compétitions inter-écoles ! 
Et enfin, grâce à Romain, mon 

fils, à qui j'ai dû transmettre 
un peu le goût de ce sport, 
j'ai trouvé une Salle et un 
Encadrement haut de 
gamme !! 
 
Qu’apprécies-tu dans la 
pratique de ce jeu et quelle 
compétition préfères-tu ? 
 

D'abord, je crois que le 
ping est ma nouvelle reli-

gion !! 
Pratiquer renforce mon envie et en 
dévoile une passion loin d'être as-
souvie!! 
Ce jeu combine à la fois l'aspect 
sportif bien-sûr, la technique et la 
stratégie de jeu, enfin le défi per-
sonnel et l'esprit d'équipe à travers 
la compétition. 
D'ailleurs, pour moi, la compéti-
tion par équipe apporte plus car il 

faut donner le meilleur de soi pour 
porter l'équipe au plus haut !   
 

Quelles sont tes ambitions spor-
tives ? 
 

J'ai très envie d'apprendre encore, 
de continuer à m'entraîner sans 
relâche (hors confinement !!! sou-
rire), pour progresser et faire évo-
luer mon jeu, malgré les con-
traintes de la vie.  Oui, ça fait par-
tie d'un objectif de vie. 
En même temps, j'aspire à donner 
de mon temps aux jeunes pon-
gistes et surtout à donner goût aux 
plus jeunes enfants en partageant 
un maximum de séances avec eux 
dans le plaisir et l'envie. 
 

Comment en es-tu venue à t’im-
pliquer davantage pour l’Er-
néenne, il me semble que cela a 
commencé avec l’encadrement 
du Baby Ping ? 
 

Je crois que 2014 est une année 
charnière et riche en événements 
avec l'élection du Comité Direc-
teur et mon intégration en tant que 
secrétaire, d'ailleurs Grand Merci 
aux gars de m'avoir intégrée !! 

En même temps, j'ai pris en 
charge le groupe baby-ping 
(enfants de 4 à 7 ans) le samedi 
matin. Cette séance est, pour moi,  

Quand vendredi soir rime avec jeu par 
équipe ! 

Isabelle avec son président, son trésorier 
et vice-président  ! 
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toujours très créative avec la mise en place d'ateliers 
adaptés et animés en fonction de l'âge des enfants et 
de leur adhésion au jeu. 
C'est aussi un moment privilégié où l'on peut donner 

du plaisir de jouer chez les jeunes enfants ! 
 

Puis ensuite ou parallèlement l’entrée dans le comi-
té directeur, la commission jeunes et sportives, ta 
formation d’entraîneur, Pourrais-tu nous en dire 
plus ? 
 

Oui, l'année suivante nous nous sommes investis 
dans le Projet de Développement du club avec An-
thony Daviot et nous nous sommes réorganisés en 
Commissions. 
Là, j'ai intégré la Commission sportive qui permet de 
faire un premier bilan en petit groupe à la fin de 
chaque phase et qui permet aussi de rebondir sur des 
actions purement techniques et sportives pour la 
suite. 
 
J'ai aussi intégré la Commission Jeunes au sein du 
Comité Départemental, ce qui permet d'avoir un fil 
conducteur pour le club, dans les actions à mettre en 
place pour les jeunes !   
D'ailleurs, j'aimerais bien reprendre du service un 
jour !  Car suivre les jeunes et organiser des actions 
pour eux est vraiment un élément moteur pour un 
club !! 
 
J'ai aussi passé la formation d'entraîneur de premier 
niveau, qui m'a beaucoup apporté dans la pratique et 
le montage des séances. C'est génial !! J'invite les 
jeunes seniors passionnés et engagés à 
s'inscrire à cette formation. 

Quelles sont tes missions sur les divers dossiers du 
club actuellement ? 
 

Officiellement, je joue le rôle de secrétaire au sein du 
Comité Directeur et cela me pose aucun souci de ges-

tion à distance ! (y compris les réunions 
en téléconférence avec les organismes) 
Et puis, il y a toutes les actions que j'es-
saie de mener en coulisses et que j'adore 
faire !!! 
 

 relancer les actions en cours auprès 
de chaque acteur, 
 

 participer à la réalisation des actions 
concernant le domaine sportif (au sein 
de la commission sportive qui fonction-
nait plutôt bien jusque-là, les scolaires, 
les labels...), 
 

 participer aux actions concernant 
l'entretien de notre salle, car il est nécessaire que 
chacun s'y sente bien, même les nouveaux licen-
ciés ! Les vétérans sont tellement habitués, qu'ils 
ne se rendent pas compte, sourire.... 

 

 participer aux animations du club comme les lo-
tos, la soirée annuelle, les pots d'équipe de fin de 
phase, les tournois organisés par le club, qui sont 
toujours des soirées mémorables !!! mais pour 
comprendre cela, il faut les vivre pleinement !!! 

 

 Ah ! J'oubliais !! une de mes missions, c'est aussi 
de faire rire les gars et leur apporter un peu 
d'énergie pour gérer au mieux notre club adoré !!! 
Mais rassurez-vous, pour cela, je ne fournis au-
cun effort, ce n'est que du naturel, comme le bon 
vin !!!....sourire 

Isabelle fière de porter les couleurs 
ernéennes au côté d’un pilier du club ! 

Isabelle en pleine action avec Alexy et Dorian le samedi matin ! 



 

 

Pourrais-tu nous raconter ton meilleur souvenir 
pour l’instant, sous les couleurs bleues et rouges de 
l’Ernéenne ? 
 

Mais j'en ai plein la tête des meilleurs souvenirs à 
l'Ernéenne !!! C'est sûrement ça le secret !!! 
Je ne citerai que la journée Ping Vétéran pour donner 
envie à nos jeunes vieux de nous rejoindre. 
C'est une journée non stop de matchs individuels et 
d'encouragements mutuels qui aboutit à un podium et 
qui se poursuit en soirée très gourmande !! 
Mais attention, il y a un piège aux Vétérans Régio-
naux : on commence par la soirée gourmande avant 
même de jouer la compétition le dimanche....Nos 
verres s'entrechoquent de multiples fois pour nous 
encourager !!  Mais, le lendemain,  en bout de table, 
des perles ruissellent de bonne heure sur les fronts 
des vétérans!!! 

Et ton moins bon souvenir ? 
 

Mon moins bon souvenir était de m'éloigner physi-
quement de la salle et accepter le fait de ne plus pou-
voir venir ni pratiquer chaque semaine aux entraîne-
ments adultes et jeunes, de ne plus être là régulière-
ment pour être à l'écoute de nos licenciés. 
D'ailleurs, au fond de moi, je ne l'ai toujours pas ac-
cepté d'être loin du club !! 
 

Actuellement éloignée d’Ernée pour des raisons fa-
miliales et professionnelles, tu restes licenciée et 
très active, quel est ton secret ? 
 

Oui, j'ai dû partir d'Ernée pour raison familiale et 
professionnelle. Mais je tiens vraiment à rester licen-
ciée et active au club. J'ai autant besoin de continuer 
à jouer avec les gars et les jeunes que de donner du 
temps en coulisse pour contribuer au développement 
du club. 
 

Mon secret c'est l'envie, la passion de partager le jeu 
en équipe, mon engagement auprès du comité direc-
teur. 
 

Et aussi, le samedi matin !!! Cette séance du samedi 
matin avec les plus jeunes représente à mes yeux le 
bien-être du club (C'est pour moi un indicateur per-
sonnel ! Peut-être parce que cette séance n'était pas 
suffisamment exploitée quand je suis arrivée avec 
Romain la première année, peut-être aussi parce que 
j'ai entraîné le groupe baby-ping, peut-être aussi 
parce que j'aime travailler avec les jeunes et leur don-
ner du plaisir !!). 
D'ailleurs, juste avant le confinement du mois de 
mars 2020, la salle était remplie et pleine de vie!!! 
Je suis sûre que l'on va retrouver la salle pleine en 
2021 !! 
 

Connaissant maintenant une bonne partie des 
rouages du club, quelles seraient, selon toi les 
points encore à améliorer ou développer ? 
 

Oui, tu as raison, nous avons toujours des choses à 
améliorer. Je vous fais part de quelques-unes de mes 
réflexions..... 
Nous pourrions réfléchir comment nous montrer plus 
ouverts aux clubs alentours et casser une vieille 
image entre clubs (que j'entends encore souvent) qui 
pourraient freiner plus ou moins le développement du 
ping au niveau cantonal. 
 
Nous pourrions réfléchir aussi à nous ouvrir aux 
autres clubs du département et partager nos anima-
tions, voire constituer des équipes inter-clubs au ni-
veau national pour accéder au plus haut niveau que 
nous pourrions offrir aux joueurs concernés. 
 
Nous pourrions peut-être aussi réfléchir en Commis-
sion Sportive comment améliorer notre relationnel et 
notre accompagnement auprès des jeunes en séances 
d'entraînement et aussi en compétitions ? Comment, 
l'adulte qui suit le jeune, peut canaliser au mieux les 
attitudes du jeune à la table ? 
 

Que peut apporter le projet de nouvelle salle pour 
l’Ernéenne ? 
Ah !, ce n'est pas encore pour tout de suite mais on 
s'y projette fortement, dans cette nouvelle salle ! 
La nouvelle salle fait partie de notre projet de déve-
loppement du club. C'est incontournable !! 
 Accéder à un espace moderne et de qualité 
 Accueillir plus de licenciés 
 Pouvoir recevoir plus de compétitions départe-

mentales, régionales voire nationales, des tour-
nois 
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Nos vétérans, en pleine préparation de campagne 
régionale, « buvant » les paroles d’un 
« Président »  pour qui la soirée ne fait que com-
mencer ! 



 

 

 Pouvoir jouer en hiver dans une salle dont la tem-
pérature est régulée : ça évitera qu'Isabelle frigo-
rifiée demande toujours de mettre en route le 
chauffage alors que les gars perlent car ils ont 
trop chaud !!!  Sourire 

 

Quelles sont selon toi les valeurs véhiculées par 
l’Ernéenne STT ? Que représente le club à tes 
yeux ? 
 

L'Ernéenne STT véhicule des valeurs de passion du 
jeu, de rigueur d'entraînement nécessaire à chaque 
pongiste pour qu'il sente à un moment donné son 
évolution personnelle. 
L'Ernéenne véhicule intrinsèquement aussi des va-
leurs encore plus fortes comme son attachement per-
sonnel au club qui représente, à mes yeux, ma deu-
xième famille, voilà, vous savez tout !! 
 

Pour conclure, quel message voudrais-tu faire pas-
ser ? 
Chers parents, 
Vos jeunes sont entre de bonnes mains et nous tra-
vaillons pour eux afin de toujours améliorer leur cur-
sus d'entraînement et suivre au mieux leur évolution! 
N'hésitez pas à nous encourager et à nous aider lors 
des animations du club ! 
 

Chers joueurs, 
Profitez à fond de chaque séance à la salle et vivez 
pleinement chaque match en championnat comme 
une nouvelle aventure ! Le ping, c'est d'abord du 
plaisir !! 
 

Chers capitaines, 
Soyez toujours fier de votre équipe et menez-la au 
plus haut ! 

Chouchoutez-la aussi à la troisième mi-temps !! (post
-confinement) 
N'oubliez pas de mobiliser vos joueurs pour les ma-
nifestations du club ! 
 

Chers dirigeants, 
Restons dynamiques, ambitieux dans le développe-
ment, ….prenons du plaisir !!! 
Que l'Ernéenne soit Grande !!! 
 

Chers entraîneurs, 
Vous êtes les piliers de la réussite, 
Sachez toujours transmettre votre passion et votre 
savoir-faire à tous nos adhérents, petits et grands ! 
 

Quelle question ai-je oublié de te poser ? 
 

Quand rentres-tu à Ernée ?...... 

Isabelle en compagnie de Simone lors de notre traditionnel 

tournoi des familles, ou convivialité et compétition amicale 

prennent tout leur sens ! 

1 3 
2 

Un grand Merci Isabelle pour cet entretien rempli d’espoir et d’optimisme pour l’Ernéenne TT. 
Si nous avons bien compris le message, il nous faut maintenant retrousser nos manches... 
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Lors du Ping tour en juin 2018, Isabelle « s’éclate »  et 
anime et s’amuse autant que les « bambins »de passage ! 

Isabelle avec son groupe des 4/7 ans Ernéen. Les larges sourires 
des enfants expriment le plaisir de venir pratiquer cet éveil ! 
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Assemblée Générale  

ERNEENNE STT 
C’est en présence de Mme Arcanger, 

Maire d’Ernée et de Mr Bigot, nouvel 

adjoint aux sports, que s’est tenu en 

« présentiel » notre Assemblée Géné-

rale le samedi 26 septembre 2020. 
 

Devant un « parterre » de licenciés, 

espacés pour la circonstance,  pour 

respecter les mesures sanitaires en 

vigueur, Julien, notre Président s’est 

montré satisfait de la saison 2019/2020 aussi bien en terme de résultats sportifs, que de dynamique, 

comme peut en témoigner le passage au nombre de 117 licenciés. 
 

La saison 2020/2021 s’annonce comme une saison de transition, durant laquelle, l’Ernéenne TT es-

saiera de fidéliser ses licenciés qui lui ont fait confiance en reprenant l’activité en septembre. 

Mr BIGOT - Mme ARCANGER - Mr COUPE - Mr HATTE - Mr MAROLLEAU - Mme RIOLLET 

Un changement dans la 

continuité… 
 

Notre Président Juju, a reçu la 

lettre de démission de notre 

éducateur fin août.  

Rassurez-vous, tout cela était 

programmé dans le cadre d’une 

restructuration de l’emploi d’Oli-

vier, visant à regrouper sous 

l’égide d’un seul et même em-

ployeur, les 2 contrats existants, 

l’un au Comité 53, l’autre sur le club d’Ernée. Depuis le 1er septembre 2020, Olivier est donc salarié 

du Groupement d’Employeur de Tennis de Table (GETT) des Pays de Loire.  Ses missions restent in-

changées; ce montage a pour but de centraliser un peu plus les activités de l’éducateur sur le sec-

teur Ernéen et à long terme de permettre de pérenniser l’emploi, mis en place depuis 1996. 

Ce projet s’inscrit dans le développement du Ping Ernéen, qui s’accélèrera à n’en pas douter, avec le 

projet de nouvelle salle !  



 

 

Simone, la Mamie Pongiste Préférée des enfants ! 

La rituelle 
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A vous de jouer 

 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

A                     

B                     

C                     

D                     

E                     

F                     

G                     

H                     

I                     

J                     

Verticalement : 

1  permet d’éviter les courbatures 

2  Contraire de réussi - Sert à appeler 

3  Initiales joueuse Ernéenne TT - Prénom joueur de l’équipe 1 

4  De la même manière 

5  Longueur de temps - Club de foot 7 fois champion de France de suite - Ce groupe de Rock a chanté «Améno » 

6  Les 4/7 ans du samedi matin préfèrent déplacer la balle de cette façon - A apprécié la farce 

7  Naïve - Fleur de symbole monarchique 

8  Nom scientifique d’un genre de dauphin d’eau douce 

9  A la carabine - La tête peut y être après une grande victoire 

10  Extrêmement - lu de nouveau 
 

Horizontalement: 

A Le plus beau club du monde 

B Initiales d’un benjamin du club qui monte en régionale au critérium fédéral - Symbole chimique de l’iridium  

C Bien le connaître lorsque l’on va jouer en Vendée à Beaufou 

D Réseau Express Régional - Opération d’Intérêt National 

E Notre dernière interview de l’Echo Pongiste  

F Il a signé sa première licence à l’Ernéenne TT en 1978 

G Initiales de notre Président - Initiales de notre doyen qui évolue en championnat par équipes 

H Désigné - Plaisir de la glisse 

I Responsable des Coupes dans notre club - Initiales de notre défenseur préféré 

J Il accompagne un verbe pronominal - Facile comme Aurélien Amiard  
 

1 maillot d’entraînement Ernéenne TT offert aux 2 premiers gagnants  
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Depuis 2012, le 11 novembre rime avec  toujours avec Armistice, mais aussi avec tournoi pour les Er-

néens. 

Les 3 premières éditions se sont déroulées dans la salle « Paul Garrus » avec une participation de 50 à 

70 joueurs chaque année. Le tournoi  dénommé «intercantonal » réunissait principalement nos licen-

ciés et ceux des clubs environnants. Combats loyaux, Fair Play et bonne humeur composaient les ingré-

dients d’une journée réussie ! 
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 Ca s’est passé un 11 novembre... 

Compte tenu du succès grandissant, nous nous sommes expatriés à partir de 2015 dans des salles pou-

vant accueillir dans de bonnes conditions de jeu, nos compétiteurs de plus en plus nombreux. Le tournoi 

au COSEC puis au Gymnase du collège St Joseph, a permis de franchir un nouveau cap en ouvrant nos 

horizons d’abord aux limites du département, puis  en invitant des passionnés d’ile et Villaine, de la 

Manche et même de l’Orne. 

2016 est aussi l’année de l’innovation, avec l’organisation d’une soirée « a poêle » en tout bien, tout 

honneur, cela va de soit ! 

Cela fait même le buzz, et France Bleu Mayenne, met en valeur notre originalité dans un reportage en 

2017. 

Après la  7éme édition en 2018, où  ironie du sort nous avions dû choisir une autre date que le 11 no-

vembre cette date correspondant à un dimanche de championnat régional, il a fallu se 

réinventer.  

 

Une nouvelle édition avec nouvelle formule était prévue en avril 2020, mais elle a dû 

être annulée en raison de la crise sanitaire. 
 



 

 

En ce dimanche d’Armistice, Ernée se dépla-

çait la paix dans l’âme à Ligné ( Charmant club 

du 44), une équipe encore à la recherche de 

quelques points pour assurer son maintien: 

Pour cela elle a à Ligné (petit jeux de mots fort 

intéressant, vous le jugerez vous-même…) 

face à nous: 5 25 et un 30… autant dire que ce 

n’était pas non plus des touristes. 
 

De notre côté, nous étions encore partis dou-

loureusement sans notre dernier international 

Brésilien. Qui était une nouvelle fois remplacé 

pour notre plus grand plaisir par Jérôme 

(Hamayon) ! 
 

La journée s’annonçait fort passionnante et 

réellement très équilibrée ( équilibré: ça on 

peut le dire après les 2 Mac Daub des derniers 

déplacements: le restaurant choisi était pour 

une fois à la hauteur de ses hôtes), quand tout 

à coup, sans prévenir, un mouvement de 

grogne s’éleva au sein même de notre équipe. 

Du jamais vu… On assista à un fort méconten-

tement  des joueurs de la B, qui en ce jour 

d’armistice, refusaient, bien dans leur droit, le 

combat.  Et très rapidement, une grève sans 

préavis s’installa. Après de longues négocia-

tions avec le Capitaine (intérimaire), qui il faut 

bien l’avouer, n’était pas habitué à gérer ce 

genre de crise… Les 2 parties arrivèrent à un 

consensus: 

L’accord établi prévoyait que la A, réalise très 

normalement ses 10 points, alors que la B, 

quant à elle, ferme sur ses positions, rempor-

terait seul le point du double. Accord conclu… 
 

Ainsi la rencontre débuta comme prévu avec 

les 3 premiers points gagnés en A, contre les 3 

premiers matchs perdus en B… 

Ensuite bien entendu, la B remporta son 

double, et les victoires en A poursuivaient leur 

marche.  

Jusqu’à ce que, à la surprise générale, 

B.GUIBERT  perdit malgré l’accord conclu, un 

match en A. 
 

UN SCANDALE… Mais oui quel scandale!!! 

Après des heures de négociations, et un ac-

cord solidement tenu par les joueurs de la B, 

les joueurs de la A avec beaucoup d’arro-

gance, se permettent l’inimaginable: mettre 

fin au compromis. 
 

Et une nouvelle fois les opprimés n’eurent pas 

d’autres choix que de céder face aux persécu-

teurs, et bien à contre cœur F.PLANCHAIS 

remporta son match pour remettre  les choses 

en place.  

Ainsi la partie retrouva sa suite logique, et l’Er-

néenne poursuit son chemin avec 2 points 

d’avance, 08/06… 09/07… 10/08… Et là une 

nouvelle fois, la A  qui n’avait sans doute pas 

suffisamment poussé le vice assez loin, se per-

mit à l’image de K.HEGO  de ne pas gagner 

leur dernier match de la rencontre.  

Une nouvelle fois, le ton monte (vous l’imagi-

nez bien) quelques noms d’oiseaux sont 

échangés (notamment, assez curieusement 

plusieurs « faisans ») et une nouvelle fois, la B 

sous pression, remporte en laissant ses con-

victions de côté, le 11ème point de la ren-

contre par M.SOCHON. 

La situation s’apaisa alors, par la suite, autour 

d’un banquet, ou fut enfin fêter dignement ce 

lundi 11 novembre 1918, ou fut signé l’armis-

tice dans la clairière de Rethondes.  
 

Compte rendu (vous vous en doutez!) d’un 

joueur de B: Merci Fabrice pour ce petit re-

tour en arrière... 

17 

ERNEE :  Groupe A Kévin HEGO 1828 (25) - Olivier MAROLLEAU 2104 (N° 817) - Brice GUIBERT 1933 (25) 

Groupe B  Mathieu SOCHON 1729 (30) - Jérôme HAMAYON  1357 (50) - Fabrice PLANCHAIS  1785 (30) 

Et le vrai Capitaine (Brésilien…) : Yannick LEDEMI  1793 (30) 

Dimanche 11 novembre 2007 LIGNE - ERNEE en Pré-Nationale 



 

 

Un peu d’Histoire 
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A l’occasion de 15ème numéro de 

l’Echo, je vous propose de vous 

replonger dans les origines du 

tennis de table. 

Le sport complet qu’il est devenu 

est passé par des étapes aussi di-

verses que surprenantes, qui vont 

vous amuser et vous faire sourire. 
 

Pour ce premier volet, je me suis 

appuyé sur la thèse de doctorat 

d’un pongiste bien connu en 

Mayenne, Kylian MOUSSET, 

joueur du CA Mayennais du début 

des années 2000, jusqu’à ce jour 

meilleur joueur du département 

classé en son temps N°218 et 

maintes fois sélectionné en équipe 

de France jeunes avec à la clef un 

titre de champion d’Europe par 

équipe dans la catégorie cadet, 

avec Emmanuel LEBESSON. Excu-

sez du peu ! 
 

Aujourd’hui Maître de conférence 

et enseignant chercheur à l’uni-

versité de Lyon 1, je vous laisse 

découvrir notre sport à travers sa 

thèse intitulée: « La mode du Ping 

Pong de 1901 à 1939: d’un jeu de 

salon mondain à un sport mo-

derne » 

Du jeu de société dans les salons 

mondains au début du XXe siècle 

au sport couru des années 1932 

et 1933, ce jeu de balle casse une 

représentation réductrice et ves-

timentaire de la mode. Le ping-

pong, qui est à l’origine une 

simple boîte de jeu, connaît deux 

forts engouements au cours de la 

première moitié du XXe siècle. En 

1902, la mode est au divertisse-

ment de salon prétexte à la dis-

tinction sociale. Prenant place 

après les dîners de la Haute bour-

geoisie, la droiture du corps est 

de rigueur. Le jeu respecte un 

code de galanterie qui en fait un 

jeu lent.  

Un jeu mondain en vogue 

La genèse du phénomène de 

mode du ping-pong dans la presse 

écrite française au début du XXe 

siècle s’appuie sur une construc-

tion idéalisée des passions an-

glaises. Elle s’emploie en particu-

lier à la considérer comme une 

mode courue dans les salons afin 

d’augmenter sa visibilité. C’est 

ainsi qu’en 1902, la revue Les An-

nales Politiques et Littéraires dé-

peint cet agrément : 

 

« Connaissez-vous le « ping-pong 

» ? C’est un nouveau jeu de socié-

té qui fait fureur dans les salons 

d’outre-Manche. Et voici en quoi 

il consiste : Le dîner est fini ; gen-

tlemen graves et grandes dames 

anglaises, en toilette de soirée, se 

retirent quelques instants au sa-

lon.  
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Les domestiques débarrassent la table, sur 

laquelle on trace un cours de tennis. Un filet, 

haut de vingt centimètres environ, est tendu. 

Tout est prêt. On remet à chaque invité de 

minuscules raquettes tendues de parchemin. 

La partie commence. Les balles de caoutchouc 

ont été remplacées par des balles en celluloïd. 

Ping !  

Une raquette vient de l’attraper au vol, avec 

un son de peau de tambour. Cela dure des 

heures. De temps en temps, on casse bien 

quelques potiches, on crève bien quelques 

tableaux, mais la maîtresse de maison se 

garde bien de montrer son mécontentement. 

Son salon serait déserté si elle n’offrait plus la 

partie de tennis en chambre » 
 

Une mode féminine… faire valoir des 

hommes ! 

« Le ping-pong est avant tout un jeu 

d’adresse. Aussi les femmes, qui sont généra-

lement inférieures dans les matches de tennis, 

rencontrent-elles l’avantage devant la table 

ou le chevalet. C’est ainsi qu’au premier et 

récent championnat de ping-pong, qui vient 

d’avoir lieu à Paris, le vainqueur était une 

jeune fille, Mlle Yvonne de Pfeffel ; la seconde 

place fut dévolue à Mlle Marie-Louise de 

Pfeffel, et la troisième à Mlle Masson. 

L’épreuve est assurément décisive »  
 

 

 

 

Les premiers concours: une distraction hiver-

nale 

Cependant, il apparaît que sa tendance com-

pétitive n’est bien souvent qu’une distraction 

hivernale. Elle est un moyen de maintenir en 

forme les sportifs dans l’attente de compéti-

tions dans leurs disciplines respectives ou de 

compléter les moments creux de leur saison 

sportive. Le ping-pong est d’ailleurs qualifié de 

sport d’hiver à la mode par le journaliste Géo 

Lefèvre dans L’Auto-Vélo. En effet, certains 

concours se déroulent pendant la période hi-

vernale dès 1902. En comparant la répartition 

numérique de l’ensemble des tournois relevés 

sur les années 1902 et 1903, cinq tournois sur 

neuf se déroulent approximativement durant 

la période hivernale (et trois sont organisés 

pendant l’été. Le ping-pong complète dès lors 

peu à peu le calendrier sportif sans pour au-

tant se limiter à sa saison hivernale. 
 

Le jeu ne parvient donc pas à dépasser le 

stade de la simple distraction au regard du 

faible nombre de compétitions entre 1902 et 

1903. Pourtant, la presse sportive martèle les 

esprits des lecteurs pour y montrer tout son 

intérêt sportif. La vente par correspondance 

de matériel dit « sportif » est une source di-

recte de revenu. De plus, face à la mode qui 

est par essence éphémère, le calendrier com-

pétitif permet d’inscrire le jeu dans un temps 

long, continu et récurrent. Dans cette accep-

tion, le temps de la mode s’opposerait au 

temps du sport. 
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   Stage Vacances Octobre 

2020 
Nos meilleurs joueurs ont pu 

s’entraîner 5 jours échelonnés 

sur les 2 semaines de vacances.  

Un grand merci à Nathan qui a 

assuré en compagnie de Tanguy  

l’encadrement la 1ère semaine.  

Lors de la 2ème semaine, le stage 

a élargi ses horizons avec 2 petits 

parisiens pongistes en vacances à 

Ernée. 
 

 

 

Le lundi 26 et mardi 27, était réservé aux débutants et 1ère année de Ping; des jeunes venus d’Er-

née, de Gorron et La Croixille se sont perfectionnés grâce aux conseils avisés des entraîneurs et de la 

relance de Romain, qui apprécie à chaque vacances de retrouver ses sources. 

Et c’est reparti pour un tour… 
L’annonce présidentielle du mercredi 28 octobre nous a de 

nouveau contraint à fermer les portes de la salle « Paul Gar-

rus » ! 

En plein stage, nous avons poursuivi jusqu’au jeudi soir, mais 

la journée  prévue à la Croixille le vendredi 30 n’a pu se tenir. 

Depuis nos licenciés rongent leur frein en attendant un pos-

sible retour à la salle. 
 

Cela est de nouveau possible pour les jeunes depuis le 15 

décembre, mais les adultes devront encore patienter jus-

qu’au 20 janvier. 

Qu’en sera-t-il du calendrier des compétitions ? 
 

Le Comité sera dans l’obligation d’en prioriser certaines, 

comme le championnat par équipes, qui concernent la majo-

rité de nos licenciés. 

2020 /2021 une saison très particulière, transition vers un 

avenir meilleur ! 
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Gilles ERB, notre nouveau Président de la FFTT  
 

Le dimanche 06 décembre 2020 dernier a marqué un tournant pour le tennis de table 

français, avec l’élection d’un nouveau Président. 

Gilles ERB devient le 19ème Président de notre fédération, élu pour 4 années, ce qui 

va l’emmener vers l ‘échéance des Jeux Olympiques de Paris 2024, avec un beau chal-

lenge à relever. 
 

Pour mener à bien son programme intitulé « Ensemble, osons le changement », il s’est entouré de 24 per-

sonnes, dont 20 siègeront au conseil fédéral. 

 

Lénaïck l’Ernéen à la découverte des hautes sphères de la politique sportive fédérale... 
 

Et saviez - vous que dans sa liste de candidats, figure une personne que nous connaissons bien ? 

En effet, Lénaïck LOYANT, 46 ans, a fait ses premiers pas pongistes, à l’Ernéenne Tennis de Table dans les an-

nées 80.  

Nous avons en sa compagnie gravi les échelons régionaux, puis Lénaïck, a d’abord poursuivi sa formation de 

joueurs à Argentan, avant de revenir en Mayenne en tant qu’entraîneur au CA Mayenne, où il est devenu une 

référence dans la formation des plus jeunes joueurs. 

Sous son aile, il a amené au plus haut niveau des jeunes comme Killian MOUSSET ou Nathalie CAHOREAU. Après 

un titre de champion de France des clubs du B Jeu en 2004 avec Mayenne, il monte à Paris, plus exactement à 

Levallois et côtoie et conseille les meilleurs joueurs français et étrangers, en PRO A et coupes d’Europe. 
  

Avide de défis en tout genre, Lénaïck s’engage en « politique »… sportive bien sur, et prendra une place de 

choix dans la future équipe de Gilles ERB, en prenant le poste de Vice-Président chargé des affaires sportives et 

de haut-niveau. 

Gageons sur la réussite de « notre ernéen » de cœur qui saura transmettre aussi bien à cette équipe d’élus qu’il 

le fait au quotidien avec ses joueurs, la flamme du tennis de table, qui habite Lénaïck depuis son enfance. 

Si Maître Jacques disait qu’il était tombé dedans quand il était petit, et bien, nous en connaissons au moins 

deux ! 

 

Tous nos Vœux de réussite à toi Lénaïck. 

Lénaïck LOYANT ou la construction   

du Ping de demain... 

Photo officielle  

de Lénaïck   

VP Structuration Sportive 
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